

DECLARACION EN QUE PUBLICAN LOS DISCIPULOS DEL
lio Doctor Santo Thomas de Aquino, la fidelidad, y sinceridad, con que han
procedido en los tratados pretendidos, y propuestos, sobre la Cathedra vacante
de Filosofia en la Vniversidad de Zaragoza este año de 1691.

53

SIENDO la verdad Antorcha clarissima del entendimiento, y finisimo Espejo, que acusa, y residencia la fealdad de los engaños; intentan muchos apagar esta Luz, y empañar la Luna de este Espejo, publicandose justificados los motivos, que asistió al D. Thomas Broto para negar su ofrecida asistencia al D. Joseph Martinez en la vacante Cathedra de Filosofia, que al presente se disputa, por no encontrar devida correspondencia, sino antes renaz repugnancia, en los tratados sinceramente propuestos à los Discipulos del D. Angelico. En cuya consideracion reconociendo ofendida la verdad, y axado nuestro pundonor con voces tan esparcidas, y validas, deseamos desvanecerlas con la sencillez, y fiel narracion de quanto ayemos dicho, y executado en todo lo que sobre estas dependencias el D. Thomas Broto, y su Escuela nos há propuesto; para que a la luz de la verdad, quede deslucido el engaño, y victorioso nuestro credito.

*Speculum est, quod
refalso nitore non
fallit. Mag. Par.
August. Serm. 61.
de verbis Dñi.*

Atendiendo al bien publico, y anhelando la paz vniversal de la Vniversidad de Zaragoza el señor Canonigo D. Juan Ferrer, el P. M. Fr. Diego Gracia, y los DD. Bartholome Cosa, y Thomas Broto, pactaron vniformes conservar Cathedra mayor, y menor para la doctrina de Santo Thomas, y de la Iesuita, en la facultad de Theologia; y que la Cathedra de Filosofia, destinada para Thomistas, fuesse regentada por sugeto, que estos eligieran; como la señalada para la doctrina Iesuita por quien sus Cathedraicos gustaran, pues con el maturo conocimiento de los sugetos se aseguravan mas los aciertos. Cerraron sus pacificos pactos con determinar, que vacando la Cathedra neutral, ascendiese à ella el mas adelantado de ambas Escuelas; y que en el caso critico de encontrarse dos sugetos de entrambas cõ iguales titulos, y servicios, cada vna corriese por el rumbo, à que le inclinasse su Christiano albedrio. Estas sanas determinaciones selló el Doctor Thomas Broto con la reflexiva advertencia, de que todas se avian de executar sin intervencion, y sin consulta de los PP. Dominicos, y Iesuitas, para dispensarles varios cuydados, y muchos casi inevitables disgustos.

Establecieron con la practica esta amigable vnion el señor Canonigo D. Juan Ferrer, y Doctor Cosa, asistiendo al M. Gracia para perpetuarlo en la Cathedra de Durando que posee, à tiempo que prevalecia exçesivo el numero de Theologos Thomistas; executando la fineza de desistir de la pretension à dicha Cathedra la Religion de Santo Domingo en el P. M. Fr. Antonio Iribarren (à quien los estudiantes predominantemente aclamavan Cathedraico) por no contravenir à lo pactado, y evitar disensiones, y tumultos. Passamos à confirmar nuestra palabra, la dexando al D. Broto para que lograra substitucion, propiedad, y continuacion en la Cathedra que oy regenta.

Y aviédo oido este año algunos rumores de oposició, declaró su animo nuestros Cathedraicos, para que no faltando à la vnion, y devida correspondencia, continuara el Doctor Martinez en su Cathedra. En cuya consideracion el Doctor Broto se explicó publicamente en su aula, à favor del D. Martinez, à quien varias vezes ofreció la misma asistencia, con la cariñosa ponderacion, de que no necesitava dar paso alguno, pues él los daria todos, aunque fuera contribuyendo à los gastos necesarios.

Corriamos los Thomistas en esta buena fe, quando desprevenidos recibimos recado del P. Rector de la Compania, y Doctor Broto (por medio del Doctor Romeo) proponiendo no asistirian al Doctor Martinez, sino en caso de asegurar nuestro favor para colocar en la Cathedra indiferente vno de su escuela. Extrañamos la nueva propuesta, por contravenir à los convenios antiguos, à que nosotros siempre aviamos correspondido; y representando quexa al Doctor Broto, satisfizo con responder avia errado el Doctor Romeo; pues la asistencia al D. Martinez era inconnexa con dicha propuesta. La suya fue persuadir concurreramos à formar vn nuevo estatuto para alternar ambas escuelas en la Cathedra neutral, obligandonos à colocar, y conservar en ella vno de su doctrina, hasta que se estableciera dicho estatuto. Abraçamos la primera parte de la propuesta por justificada, disuadiendo la segunda por grayosa. Y aun esta nola despreciamos, toda

nos prometimos voluntarios, que en caso de no venir la confirmacion Real del estatuto hasta el Abril futuro de noventa y dos (tiempo en que le ha de proveer la Cathedra neutral) asistiriamos para que la obtuviese vno de su opinion. Y quando juzgavamos aver ofrecido mas de lo justo, no fuimos oídos.

Poco despues el P. M. Gracia hablo al señor D. Iuan Ferrer, y Doctor Cosa, a quienes participò aver estado en su celda el Doctor Broto, haziendole arbitro absoluto del pretenso ajuste en la forma que subsistiera la vnion antigua : para cuyo cumplimiento, y resolucion vltima avian acordado verse con nosotros el dia siguientes; en el qual esperandoles recibí el señor D. Iuan Ferrer del P. M. Gracia vn papel del tenor siguiente.

Señor mio. Escribí vn escrito à V. m. desde la Compañia, donde tuve el mayor pesar que he tenido en mi vida, pero devo dar razon de mi, y no me atrevo por mi persona, hago lo por escrito, porque assi será à mi menos mi dolor. La noche del Viernes à las ocho vino el Doctor Broto à mi celda solo, y me dixo: ya V. Paternidad sabe lo que ha corrido con estos señores, yo lo dexo todo en manos de V. Paternidad, vaya, y haga lo que quisiere, y disponga como gustare; y assi ajustado, con que nos veamos en la Compañia, porque todos avemos de concurrir al estatuto, se acabará todo, y obraré con tanto brio, que puede ser acordado al Opositor. Fui por la mañana con sumo gozo al Doctor Cosa, y despues à V. m. à decirles lo mismo, y à las onze fuimos el Doctor Broto, y yo al Rector de la Compañia à comunicarle lo hecho. Respondiome, fuera de mi esperanza, lo consultaria con los PP. y unas razones, que conocí eran las mismas, que antes avia dicho el Doctor Broto: que sino le aseguravan hasta la venida del estatuto, no era buen trato, y otras, que à mi parecer desvaneci con tanto calor, y eficacia, que no me quedò duda sucederia bien. Ayer por el aviso de la indisposicion de V. m. dilatamos el vernos. Oy he ido à las tres à ver al Doctor Broto, para que fuéramos à casa de V. m. y à ver à nuestro Padre M. Maya, y me ha dicho, que no podiamos dexar de ir primero à la Compañia; yo me he impacientado viendo en redar el hilo, y yo juzgava muy suelto; y claro; pero ha sido forçoso executarlo assi, y he oido por final resolucio al P. Rector, q̄ la Compañia no queria entrar en este tratado; y al Doctor Broto, que no queria apartarse de la Compañia. He dicho, que conocia era la voz de Jacob, pero las manos de Esau, y q̄ bien se conocia el artificio del cueto, y que no se podia tratar assi conmigo. He escrito luego el papel, y le he jurado, que no me mezclaria mas con el en tales tratados, ni en esta Cathedra, porque me pienso ir de Zaragoza; y tanto como no poner los pies en la Universidad, es obligacion mia, por no tener cara para ponerme delante de personas; pero ni aun esto me satisface, ni puede rempliar el concepto de lo que puede juzgar de mi V. m. y sobre todo estar mezclado el P. M. Maya, cuyo genio, natural, y obligaciones han de aborrecer tan en sumo grado estos tratos. Dios me dé paciencia, y ruego à V. m. me perdone la burla, que jamás pudiera ser de mi intencion el darla. Dize que siempre entendí la condicion, que si venia bien la Compañia; yo no la oi, ni con ella me podia pedir el ver à V. m. sin primero ajustarlo allà. Yo no lo entiendo, solamente suplico à V. m. me escuse con estos señores; y crea, que si mi estado me permitiera otro desquite, atropellaria mi justo enojo estos reparos. Quedo todo à la obediencia de V. m. &c. Domingo primero de Abril.

Hasta aqui la carta del P. M. Gracia. Premeditense sus clausulas tan sentidas, y tan ferias; y se encontrará la solida razon, que favorece a los Thomistas, para que xarse de tan varios, y contradictorios tratados, quando por ellos publica, aun quien no es de su Escuela, tantos casados, y sonrojados. Demonstracion manifesta de nuestra verdad, y justicia.

Asi corrian estos lances, quando nos ocurriò interponer la gravissima autoridad del señor Arcediano de Santa Maria, para que como tan deseoso de la paz publica, abriese camino a ella con vna apacible conferancia, en que intervinieron con dicho señor Arcediano el señor D. Iuan Ferrer, P. M. Maya, y Doctor Broto. Al oír este las suaves propuestas de paz, y asistencia al Doctor Martinez, ocurriò con resolver, no podia aprobar ajuste alguno sin consultar la Compañia. El mismo dia por la tarde bolví respuesta al P. M. Maya el Doctor Broto, con explicacion de mucho gozo, por asentir ya la Compañia al tratado propuesto ante el señor Arcediano: añadiendo, q̄ para obtener la Cathedra con mas suavidad el Doctor Martinez, se interpondria vn medio poderoso, que consiguiessse la desistencia del Licenciado Navarro. Mas no tuvo efecto alguno. Lo qual advertido del P. M. Maya (como tambien las continuadas diligencias del Doctor Broto contra el Doctor Martinez, con total inconsequencia a lo antes prometido) agenció fuesse conve-

cado

cada segunda vez el dicho en casa del señor Arcediano, y en las
increpaciones, y quejas justamente objeçadas, con proponer muchos sentimien-
tos, de no aver podido alcanzar la desistencia del Licenciado Navarro; y con
derar tenia siempre vivissimos deseos de favorecer al Doctor Martinez; pero que
aun no era tiempo oportuno para manifestarlos, por reconocer el apasionado em-
peño de sus Discipulos, y no encontrar pretexto eficaz para templarlos. Discu-
rrid por arbitrio esperar los desempeños de las Liciones, y excediendo (como te-
nia por indubitable, segun dixo) el D. Martinez al Lic. Navarro, se valdria del
justificado pretexto de la conciencia para cō sus Discipulos; y que no dudava se-
ria medio poderoso para mudar la inclinacion. Concluydse la junta con muchas
gracias, que le dieron el señor Arcediano, y el P. M. Maya por el ajuste pacífico.

Ultimamente, despues de aver leído el Licenciado Navarro, compareció ter-
cera vez ante el dicho señor Arcediano el Doctor Broto; y quando se esperaba
vna favorable resolucion, recurrid à la primera, y à repetida, de no ajustarse la
Compañia à la asistencia del Doctor Martinez, sin que nos obligáramos à con-
servar vn discipulo de su Escuela en la Cathedra neutral, mientras no se confi-
guiera la confirmacion del tan pretendido Estatuto. Replicò el P. M. Maya ser
esta vna condicion acompañada de mucho gravamen, y cautela; pues podia al-
guno embarçar privadamente la consecucion del Estatuto, y quedar perpétua-
mente excluidos los Discipulos de S. Thomas de dicha Cathedra indiferente. Y
para q̄ viesse el Doctor Broto nuestro anhelo à la paz de ambas Escuelas, dexò
el P. M. Maya toda la resolucion deste negocio à la discrecion, y rectitud del se-
ñor Arcediano; asegurando, y protestando con todas las veras de supundonor,
y estampo, obedeçeria sin replica alguna toda la Escuela de S. Thomas qualquier
amigable ajuste, que discursiessse. No determinò el señor Arcediano sobre este
alumpto, por ver siempre persistia en su poco ajustada propuesta el Doct. Broto.

Todo este intrincado laberinto de sucessos (aun para la sencilla narracion casi
imperceptible) sale assi bastamente dibuxado para assegurar la verdad en su
sincera relacion; y para convencer en ella a todos no huimos del sosiego publi-
co, ni faltamos a los pactos acordados. Sea Iuez de nuestra causa el mas apasiona-
do, formândo reflexiones sobre todo lo referido. Y no obstante vemos de ser los
culpados, y ambiciosos? Mucho adelanta esta consideracion nuestro justissimo do-
lor; y necesitamos de toda la modestia, q̄ pide el Discipulado de S. Thomas, para
no inferir las consequencias, a q̄ fixamente inclinan todas las premisas narra-
das.

Pero estimula mas nuestro desconsuelo el presente intento de privar de Ca-
thedra al Doctor Martinez, a vista de su lucidissimo desempeño. Aquella energia
con que expuso los siete textos, a que se reducía el capítulo que leyò, llevando
siempre por Norte al Angel de las Escuelas, todos la vieron: Aquella vicarria, cō
que al fin de la exposicion de algunos textos deducia questiones genuinas, dan-
do campo abierto a los que avian de arguirle, ninguno dexarà de admirarla: Aque-
lla notable facilidad, con que disolvíó las objeciones, todos la han de confessar,
porque es manifesta. Y aunque concedieramos igual desempeño en las liciones a
entrambos opositores, excede incomparablemente el D. Joseph Martinez al Licé-
ciado Miguel Navarro en la continuacion, y muchedumbre de exercicios litera-
rios, en cuya balança se deve pesar la mas digna suficiencia. El Licenciado Nava-
rro sin grado de Bachiller en Theologia; el Doctor Martinez con dicho titulo, y
con los de Maestro, y Doctor: Aquel sin repaso; este cō repasos de siete años: Aquel
sin asistir a vnas Académias; este con la continua asistencia, y presidencia en
ellas por tres años: Aquel con esta sola oposicion; este con cinco: Aquel sin aver
substituido Cathedra; este con varias substituciones: Aquel sin aver sido Cate-
dratico; y este con dos años de Cathedra en propiedad. Pese, pues, la discrecion la
justicia que assiste al Doctor Martinez para la pretension de esta Cathedra.

Oponer agora, que el D. Martinez abandonò esta justicia por la vltima clausu-
la, que al concluir su licion profirió en la Cathedra, no es suficiente argumento
para obscurecer, ni atrasar su desempeño. Lo primero (no se admire la mudança del
estilo, a q̄ nos precisa la justa defensa de la publica calumnia, q̄ se objeta) por ser
verdad manifesta, que el Lic. Navarro llebò la mayor parte de su hora con vna
ingeniosa question, rabaçada, y dictada por el D. Martinez, de q̄ tiene tantos testi-
gos, quantos la trasladaron como Discipulos; quienes en oirla en boca del Lic. Na-
varro, la iban apuntando por apartes, razones, y argumentos. Y si esta proposiçio
ha

